
十八大新聞中心主任、中國記協常
務副主席翟惠生向本報記者表

示，今年召開的中共十八大受到了世界
媒體的格外關注，目前報名還沒有截
止，不過相比十七大，今年報名採訪的
人數有較大幅度提升，且人數還在呈上
升趨勢。

領導人更迭最受關注
記者在十八大新聞中心看到，不少境

外記者和港澳台記者都在昨天新聞中心
正式開放的第一天趕來採訪，並領取採
訪證。一位來自芬蘭廣播電視台三台的
記者Petri Saraste向本報記者表示，這已
經是他第二次採訪中共黨代會。與十七
大相比，此次黨代會涉及中共高層領導
人的更迭，因此顯得更為重要，而這也
是他目前最關心的問題。他亦表示，這
個將在未來十幾天內作出的重要決定，
極有可能給中國帶來重要改變。

此外，台灣《中國時報》大陸新聞中
心主任王銘義在接受央視採訪時表示，
這已他連續第四次採訪中共黨代會，從
十五大以來，每一次中共黨代會的開放
程度都有一些進展。而香港有線電視駐
北京首席記者胡力漢則說，很關注未來
五年甚至十年中國的走向是怎樣。

採訪活動輻射天津河北
翟惠生又表示，十八大新聞服務將更

具時代感、更加人性化，採訪活動不拘
泥於北京，將輻射天津、河北等地。

「代表們將有更多的機會直面記者，也

會實事求是地回答尖銳提問」，翟惠生
對十八大新聞籌備工作信心滿滿，「會
保證天天都有料」。

翟惠生介紹，大會正式開幕前，中共
十八大新聞發言人將在人民大會堂三樓
金色大廳舉行新聞發佈會。依照往屆慣
例，發佈會將介紹十八大會議的具體議
程安排，十八大代表選舉情況，中共黨
章修改等情況，並回答記者提問。此
外，新聞中心還將專門召開招待酒會，
歡迎前來採訪的中外記者。

採訪申請落實率達60%
十八大還將向記者開放部分代表團在

人民大會堂的討論。記者可自願選擇團
組，旁聽代表討論，向代表們提問。

「代表們將有更多的機會直面記者」，翟
惠生說，面對媒體愈發尖銳的提
問，相信十八大代表們會做出
實事求是的回答。他並透露，
預計今年記者採訪申請的

「落實率」將達到60%
以上，而且會告知記
者未能接受採訪的
原因。

新聞中心還將
集 中 5 - 6 天 時
間，為媒體安排
3-4場外出集體採
訪，採訪包括搬遷後
的首鋼老廠區、建
設中的中國動漫遊
戲城等。
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中共選舉「兩委」的標準
是什麼？
選舉「中央委員會」和 「中央紀律檢查委員會」

（簡稱「兩委」）是中共代表大會的一項重要職能。選

舉的成功與否，是能否開好中共全國代表大會的一個

重要標誌。

根據現行黨章的規定，中共中央委員會委員和中共

候補委員必須有5年以上的黨齡。中共中央一般先提出

委員人選推薦、考察和提名的總原則以及明確、具體

的要求。「兩委」人選考察，堅持德才兼備、注重實

績、群眾公認的原則，把政治標準放在首位，全面考

察幹部的德、能、勤、績、廉。

具體考察時，一般要對「兩委」人選進行民主測評

和民意調查，民意調查主要包括工作作風、履行職

責、公眾形象三個方面，「兩委」人選一般民主測評

稱職以上得票率多數超過90%，民意調查滿意率多數在

80%以上。同時，嚴把政治關和廉潔關，防止「帶病

（問題）提名」、「帶病（問題）提拔」。「兩委」人選

要廉政勤政，特別是自律要嚴，有高尚的道德情操。

要選廉政勤政、踏踏實實的人，不能選那些作風漂

浮、吹吹拍拍、跑官要官、見風使舵、群眾反映強烈

的人。

兩委「差額」選舉是如何
體現？
根據中共現行黨章的有關規定，「兩委」選舉採用

無記名投票的方式。可以直接採用候選人數多於應選

人數的差額選舉辦法進行正式選舉。也可以先採用差

額選舉辦法進行預選，產生候選人名單，然後進行正

式選舉。任何組織和個人不得以任何方式強迫選舉人

選舉或者不選舉某個人。

中共十三大首次差額預選了中共中

央委員、候補中共中央委員和中共中

紀委委員候選人。十三大後，中共對

差額預選的比例進行了幾次嘗試，十

五大、十六大、十七大都沿用了這一

選舉辦法，差額比例逐次有所提高。

十八大的差額比例將由中共中央決

定。

差額預選一般分兩次進行，首先是

預選中央委員和中紀委委員，然後預

選候補委員，在中央委員和中紀委委

員預選中的落選者，可以列於候補委

員的候選名單參加候補委員預選。

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）11月1
日，中國共產黨十七屆七中全會在北京召開，會期
3天，根據程序，七中全會預料將正式確定十八大
的具體召開日期，討論並通過十七屆中委向十八大
提交審議的報告稿、《中國共產黨章程（修正案）》
和中共中央紀律檢查委員會向中共十八大的工作報
告稿。

將審議黨章修正案
據消息人士稱，七中全會將就十八大的一系列重

要事宜進行討論。根據慣例，作為中共十八大前的

一次重要會議，中共十七屆七中全會主要將討論十
八大有關程序性、規則性的內容，同時還將涉及十
八大報告、中紀委工作報告、黨章修改等重要議
題。長期研究中共的北京學者分析，十七屆七中全
會對十八大有導向性的作用。如重大問題的討論，
包括重要人事的安排。他們特別指出，基於慣例，
對於重要人事問題，中共十七屆七中全會將會形成
一份建議人選名單或稱為候選人名單。

十八大報告稿和《中國共產黨章程（修正案）》
稿已在一定範圍徵求意見。各地區、各部門、各方
面和中共十七大代表、新選出的中共十八大代表對

文件稿提出了意見和建議。

總結十年推新部署
中共十八大是在中國全面建設小康社會關鍵時期

和深化改革開放、加快轉變經濟發展方式攻堅時期
召開的一次十分重要的大會。大會將系統總結中共
十七大以來5年的工作和十六大以來的實踐，對全
面推進中國改革開放和社會主義現代化建設、全面
推進黨的建設新的偉大工程作出戰略部署。大會還
將選舉產生新一屆中央委員會和中央紀律檢查委員
會。

七中全會開幕 為十八大鋪墊

據中通社1日電 中共中央機關報《人民日報》1日
刊發文章稱，中共的黨內民主帶動了人民民主。

文章指出，在中共十八大召開之前，在重慶一家
市政公司打工的農民工康厚明當選為黨代表，《人
民日報》稱這是10年來中共積極推動黨內民主建設
的一個縮影。

農民工是內地處於弱勢地位的群體，他們通常在
政治和經濟上鮮有地位。

胡溫主政以來，採取多項措施力圖建立和健全中
共黨內的民主制度，其中包括在各級黨委建立新聞
發言人制度，細化黨務公開的具體內容；保障黨員
民主權利得到履行等。

文章指出，在此背景下，中共各地黨組織豐富完
善「民意調查」等手段，變民主選拔的過程為提高
幹部民主意識的過程。差額選舉、幹部考察公示、
公推直選、全委會票決⋯⋯中共正通過豐富黨內選
舉方式、完善黨內選舉制度來擴大黨內民主。

《人民日報》稱，因為有了黨內民主引領示範，
才至人民民主向前推進。

法治建設向前
文章列舉了諸如流動人口當選人大代表，保障流

動人口的選舉權利，修改選舉法實行城鄉按相同人
口比例選舉代表，聽取「一府兩院」報告，舉行專
題詢問、專題調研、執法檢查等新變化，指內地人
民民主的內涵日益豐富。

據國務院法制辦介紹，自2004年國務院頒布《全
面推進依法行政實施綱要》以來，權力運行得到規
範，法治政府建設穩步推進，群眾權益得到更有力
的保障。

2011年，中央部委率先公開「三公」經費，如
今，曬「三公」經費成為許多地方和部門的「規定
動作」。

基層自治推進
目前，鄉村採取「海議公決」，大家事、大家議、

大家定，成為農村民主選舉、民主決策、民主管
理、民主監督的代名詞。

香港文匯報訊 據法新社報

道，受到全球經濟放緩影

響，歐美市場需求減弱，不

少中國工廠都要減產甚至停

產，造成大批工作下崗。法

新社認為，中國新一屆領導

人上場後，如何創造就業將

成為最令他們頭痛的問題。

民工政策亟待改善
位於深圳的富士康工廠聘有50萬員

工，為蘋果公司及其他企業大量生產電

子儀器，歐美市場需求減弱令員工憂心

忡忡。一名姓吳的30歲民工稱：「我們

正面臨不少困難，沿岸工廠漸漸停產，

我們都在觀望領導層的政策。」

美國前總統布什的回憶錄《抉擇時刻》

透露，他曾向中國國家主席胡錦濤表示

「最擔心美國本土再受恐襲」，胡錦濤當時

回應說，自己為了如何每年創造2,500萬

個職位來維持經濟增長「憂心失眠」。

很多民工像吳先生一樣，在中國出口經

濟帶動下獲益，但如今不少民工期望開始

轉變，為下一屆領導人帶來挑戰。吳先生

說：「我們需要更好的城鄉和民工政策，

應該更加關照我們。收入差距很大，富者

愈富，貧者愈貧，這不公平。」

法新社認為，新一屆領導人有鑑於歐

美需求下降，未來將會致力減少經濟對

出口依賴，並刺激內需。但這樣做需要

提高本地工資，有可能導致更多製造業

轉到其他成本較低地區。
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全球逾千記者報名
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香港文匯報訊（記者 馬琳、劉凝哲、王添翼

北京報道）中國共產黨第十八次全國代表大會還

有一周時間就要正式拉開帷幕，此次大會吸引了

世界媒體的高度關注。記者從十八大新聞中心境

外記者接待處了解到，截至昨天，已有來自世界

111個國家和地區、330家媒體的1222名記者報

名，其中美國和日本的報名記者人數較多。新聞

中心在會期內的每日都會安排新聞發佈、集體採

訪等活動，圍繞社會、經濟、文化、民生、環保

等熱點話題，保證天天有料。
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採訪證首標「香港」記者
香港文匯報訊（記者 王曉雪 北京報道）十八大開幕在即，超

過三百名香港記者昨日起開始在十八大新聞中心領取記者證，與
十六大、十七大相比，今屆香港媒體記者證底色改為「橘紅」、
防偽圖標改為中共黨徽、證件首次標明記者來自「香港」地區，
更為貼近黨代會主題，更重視香港界別，外型設計美觀醒目，內
容更為詳盡。製證方面注入高科技元素，防偽條碼縮短，更難偽
造更易識別，令證件更保真。

中國迎創造就業挑戰

三屆黨代會記者證比較
證件細項 十六大 十七大 十八大

顏色 三色綠 漸變紫 橘紅

背景 人民大會堂 五星穹頂 人民大會堂及五星穹頂

證件名稱 記者證 記者證 採訪證

類別標示 － － 標 明 所 屬 地 區 「 香

港」；標明記者類別：

「文字」／「攝影」

防偽識別 － 防偽條碼及圖像 防偽條碼縮短，圖像設

計更精密
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■記者們正在網絡服

務室工作。 中新社

■卡塔爾半島電

視台駐華女記者

美麗（右）到達外

國記者接待處，

辦完手續後還挑

選了幾本介紹中

國概況的外文書

籍。 新華社
■記者在進門處接受安檢。 新華社
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